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-Скромные герои планеты

Об уникальности Кабардино-Балкар-
ского высокогорного государственного 
заповедника, как часто инспекторы 
сталкиваются с браконьерством, много 
ли туристов проходят по экологическим 
тропам, что фиксируют фотоловушки 
рассказывает и. о. директора, замести-
тель директора по научной работе  
Мужигит Аккиев.

– Мужигит Исмаилович, наш заповед-
ник самый высокогорный в России и в 
Европе. Чем ещё он уникален?

– Он тем и уникален, что самая низ-
кая точка – 1200 метров над уровнем 
моря, самая высокая – 5204 метра, и, 
конечно, наличием эндемиков (растения 
или животные, которые распространены 
на ограниченной территории. – Ред.). 
Казалось бы, животный и растительный 
мир высокогорья обеднён из-за довольно 
суровых условий, но самое интересное 
в вертикальной зональности – возмож-
ность за короткое время перенестись 
из зоны широколиственных лесов в зону 
альпийского пояса и вечных снегов. На 

относительно небольшом участке смена 
растительных формаций и ландшафта 
уникальна. 

Ледяные поля глетчеров – ледников 
– и почти рядом сосновые леса в Уштулу 
и Чегеме, заросли берёзы Радде (красно-
книжная) на склонах придают ландшаф-
там заповедника уникальную красоту и жи-
вописность. В настоящее время идёт рас-
ширение этих лесных массивов, потому что 
нет антропогенного пресса – интенсивного 
выпаса скота, который был до создания 
заповедника в 80-е годы прошлого века.

Есть и проблемы, многие из которых 
появились в последнее время из-за воз-
можности приватизации земель. 

– То есть у заповедника пытаются 
отнять землю?

– По сути, у нас сейчас проходит ме-
жевание, которое очень много моментов 
выявило.  Земли заповедника в основном 
поставлены на кадастровый учёт, но есть 
участки, где наложения, и эти вопросы 
необходимо решать. В ряде случаев 
заповедник вынужден обратиться в  су-

дебные инстанции, некоторые суды уже 
выиграны, какие-то процессы отложены, 
но подвижки уже есть. 

Достаточно сложно объяснить лю-
дям, почему земли, которыми они всю 
жизнь пользовались, на сегодняшний 
день заповедные. Создавая его в 1976 
году, постарались максимально вы-
вести за территорию земли, пригодные 
для сельхознужд. Здесь нет сенокосов, 
пахотных земель. Условно они могли бы 
быть пригодны под пастбища, потому что 
тут расположены крутые склоны, скаль-
ники. В общем, с точки зрения сельского 
хозяйства – это обычные неудобья, и в 
этом плане территория заповедника не 
имеет того значения, которое ей пытаются 
придать. Земли удобны тем, что занимают 
верховья ущелий: туда можно загнать 
скот, перегородить в узком месте и не 
переживать за животных. 

(Окончание на 3-й с.).
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Дан старт «Кабардино-Балкарии-100»

Торжественное открытие 
фестиваля прошло в Музы-
кальном театре вчера вече-
ром. Безусловно, к красной 
дорожке фестиваля всегда 
приковано самое присталь-
ное внимание зрителей. К 
сожалению, в этом году из-за 
ухудшения эпидемиологиче-
ской ситуации увидеть вживую 
звёзд отечественного кинема-
тографа и наших популярных 
артистов смогли немногие – в 
стране действуют ограничения 
на проведение культурных ме-
роприятий. Тем не менее все 
желающие смогут приобщить-
ся к нынешнему фестивалю 
в удалённом режиме, ведь 
торжественное открытие и за-
крытие будут транслироваться 
в сети Интернет. Видео станет 
доступно в онлайн-формате на 
YouTube канале Министерства 
культуры КБР. Мероприятия в 
рамках кинофестиваля «Ка-
бардино-Балкария-100» также 
будут выходить в эфир на 
республиканском телевизи-
онном канале 1КБР и в сети 
Интернет.

В нынешнем году по крас-
ной дорожке кинофестиваля 
прошествовали народный 
артист РФ Игорь Скляр, на-
родная артистка РФ Раиса 
Рязанова, заслуженный ар-

тист РФ Сергей Колесников, 
артисты театра и кино Рустам 
Сагдуллаев (на снимке), Мак-
сим Колосов, Серафима Ни-
зовская, Евгений Банифатов, 
Макар Запорожский и другие.

Ведущими церемонии от-
крытия фестиваля стали за-
служенный деятель искусств 
КБР, кинорежиссёр, продю-
сер, сценарист Сергей Ново-
жилов, заслуженная артистка 
КБР, солистка ГФЭАТ «Бал-
кария» Ирэна Жанатаева и 
актриса Кабардинского госу-
дарственного драматического 
театра им. А. Шогенцукова 
Регина Кошокова.

Прозвучала песня «Кабар-
дино-Балкария», написанная 
специально к прошлогоднему 
кинофестивалю известной 
певицей Катей Семёновой. 
Автор песни в прошлом году 
исполнила её в дуэте с актё-
ром Максимом Колосовым. 
Успешно состоялся этот дуэт 
и теперь, но только Максим 
стоял на сцене Музыкального 
театра в Нальчике, а Катя 
Семёнова пела и играла на 
пианино у себя дома в Москве. 
Тем не менее песня прозву-
чала величественно и симво-
лично, учитывая особенности 
нынешних дней.

С приветственным словом 

выступил министр культуры 
КБР Мухадин Кумахов. Он от-
метил, что подобные встречи 
нужны всегда, даже в очень 
сложные времена, которые мы 
испытываем сейчас.

– Слово артиста может сде-
лать больше, чем речи полити-
ческих мужей, – сказал Муха-
дин Лялушевич. – Когда души 
людей встречаются на уровне 
искусства, рождаются взаи-
мопонимание, одухотворение, 
которые исключают плохие  
поступки. Этот фестиваль 
станет ещё одним доказа-
тельством того, что никакие 
болезни  не помешают нам 
встречаться, общаться и жить 
дальше.

Проникновенные слова зву-
чали со сцены из уст знаме-
нитых артистов. Выступили 
артисты из нашей республики   
Тимур Гуазов, Эльдар Жани-
каев, Джамал Теунов, Асият 
Думаева, народный ансамбль 
танца «Шагди» и другие. 

В рамках кинофестиваля 
«Кабардино-Балкария-100» бу-
дут организованы творческие 
встречи, показы фестиваль-
ных фильмов и мастер-классы 
с артистами театра и кино 
России. 

Анна ХАЛИШХОВА.
Фото Элины Караевой

 

Делегацию гостей возглавлял 
министр информации Республики 
Беларусь Владимир Перцов. В её 
состав также входили руководитель 
отделения Посольства Беларуси 
в России в городе Ростов-на-Дону 
Денис Тимохин, замначальника 
управления международного сотруд-
ничества Белорусской торгово-про-
мышленной палаты Наталья Кураш, 
гендиректор ООО «ТД Палессе-Юг» 
Дмитрий Ерёменко, ведущий менед-
жер по продажам ООО «Дилерский 
центр Юг» Наталья Филатова. Ещё 
ряд представителей с белорусской 
стороны участвовал в заседании сов-
местной рабочей группы в режиме 
видеосвязи. 

Глава КБР Казбек Коков привет-
ствовал гостей, подчеркнув, что их 
предложение провести заседание 
группы в Кабардино-Балкарии было 
принято с большим энтузиазмом: 
«Воспринимаем это как знак высо-
кого доверия к нашей республике 
и постараемся сделать всё необхо-
димое, чтобы ваше пребывание на 
нашей гостеприимной земле было 
плодотворным, оставило у вас са-
мые приятные впечатления. Все мы 
являемся свидетелями неустанных 
усилий лидеров наших государств, 
направленных на укрепление дру-
жеских связей и развитие взаимо-
выгодного сотрудничества между 

странами. Процесс сближения на-
ших стран и народов демонстрирует 
всему миру, что сложившиеся на 
протяжении многих веков узы друж-
бы разорвать невозможно. У нас 
единые не только экономические и 
политические интересы, но и, самое 
главное, – общность исторических 
судеб. В соответствии с современной 
доктриной международной политики 
Российского государства в этот про-
цесс активно включаются и конкрет-
ные субъекты Российской Федера-
ции. Сегодняшнее событие является 
тому ярким подтверждением. Между 
народами Кабардино-Балкарии и 
Беларуси на протяжении многих лет 
сохраняются и развиваются устойчи-
вые дружественные взаимоотноше-
ния. В нашей республике образована 
и активно сегодня функционирует 
общественное движение белорусов 
«Сябры». Ежегодно в рамках празд-
нования Дня единения народов 
Белоруссии и России в республике 
проводятся мероприятия, направ-
ленные на формирование духовного 
единства, общности исторических и 
человеческих судеб наших народов. 
Однако важно подчеркнуть, что Рес-
публику Беларусь и Кабардино-Бал-
карию объединяют не только давние 
традиции дружбы и взаимопомощи, 
но многостороннее экономическое 
партнёрство, которое мы намерены и 

далее активно развивать. Подтверж-
дением этому стало подписание 
Соглашения между Правительством 
Кабардино-Балкарской Республики 
и Правительством Республики Бе-
ларусь о сотрудничестве в торгово-
экономической, научно-технической 
и социально-культурной сферах. 
Данное соглашение, а также нара-
ботанный опыт свидетельствуют об 
огромном потенциале, перспективах 
нашего сотрудничества в самых 
разных областях жизнедеятельно-
сти. Наряду с промышленностью 
широкие возможности для этого 
имеются в таких отраслях, как сель-
ское хозяйство, энергетика, стро-
ительство, транспорт, торговля и 
туризм. Особый интерес для наших 
белорусских партнёров, несомненно, 
может представлять курортно-ре-
креационный комплекс республики, 
где находится более двухсот ис-
следованных целебных минераль-
ных источников. Имеются и другие 
интересные точки приложения сил 
инициативных людей и бизнеса. И, 
конечно же, одним из важнейших 
направлений нашего сотрудничества 
станет развитие связей в сфере 
культуры, науки и образования, ин-
формационных технологий, а также 
здравоохранения и спорта. Уверен, 
визит наших дорогих гостей, план 
мероприятий, который мы подпишем 

сегодня, придадут дополнительный 
импульс дальнейшему расширению 
сотрудничества, укреплению дружбы 
и братства между нашими народами, 
упрочению союзного государства 
России и Белоруссии».

Владимир Перцов отметил, что 
встреча должна придать подписан-
ному ранее соглашению реальный 
импульс и в свою очередь также 
пригласил представителей КБР по-
сетить в следующем году выставку 
«БелАГРО»: «Состав нашей делега-
ции достаточно разнообразен, чтобы 
проговорить и наметить конкретные 
планы по реализации, упрочению, 
улучшению торгово-экономического, 
социально-культурного и других видов 
взаимодействия между Республи-
кой Беларусь и вашей прекрасной  
республикой. Республика Беларусь 
на постсоветском пространстве име-
ет самое глубокое интеграционное 
объединение с Россией. Ни одно 
союзное государство, ни одно дру-
гое интеграционное объединение 
на Евразийском пространстве так 
глубоко не продвинулось, и послед-
ние события только подталкивают 
нас к решениям, к которым мы при-
ходили на протяжении многих лет. 
Ведь отношения между Республикой 
Беларусь и регионами РФ являются 
магистральными. 

(Окончание на 2-й с.)
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Татьяна Егорова принимает участие 
в работе  Конгресса местных 

и региональных властей Совета Европы

26 октября состоялось официальное от-
крытие конгресса, а до этого были проведены 
заседания Бюро конгресса и политических 
групп. Татьяна Егорова рассказала о ключевых 
вопросах сессии:

– Хочу подчеркнуть, что конгресс является 
одним из трёх консультативных органов Со-
вета Европы и служит площадкой для обмена 
опытом, обсуждения общих проблем и раз-
вития взаимодействия. 41-я сессия проходит 
в «смешанном» формате: часть российской 
делегации находится в Страсбурге, другая под-
ключается в режиме видеоконференцсвязи. 
Как и всегда, повестка сессии конгресса до-
статочно насыщенна и интересна. В частности, 
на рассмотрение вынесены такие вопросы, 
как «Миграция: сохраняющиеся проблемы 
для городов и регионов», «Платформы сдачи 
в аренду собственного жилья: проблемы и 
возможности для муниципалитетов». Большое 
внимание уделено мониторингу соблюдения 
Европейской хартии местного самоуправления 
в отдельных странах. Что касается тем, вы-
несенных на рассмотрение Палаты регионов, 

куда вхожу я, то выделила бы следующие: 
«Развитие непрерывного образования как 
средство обеспечения непрерывной занятости 
молодёжи – новый вызов для регионов», «Меж-
региональное и приграничное сотрудничество 
в интересах повышения уровня интеграции 
регионов в Европе», «Регионы и диаспоры» 
и другие. В центре внимания 41-й сессии, ко-
нечно же, будет и проблема распространения 
новой коронавирусной инфекции. Планируется 
обсудить пути восстановления после COVID-19, 
– отметила Председатель Парламента КБР, 
уточнив, что работа конгресса продолжится 
до 28 октября.

Напомним, руководитель законодательного 
органа республики входит в число заместите-
лей представителей Российской Федерации 
в Палате регионов Конгресса местных и ре-
гиональных властей Совета Европы, также в 
состав самой крупной политической группы 
«Европейская народная партия» и Комитета 
по вопросам управления.

Конгресс местных и региональных влас-
тей Совета Европы – это общеевропейская 
политическая ассамблея, представляющая 
местные и региональные органы власти  
47 стран – членов Совета Европы. Роль конг-
ресса заключается в содействии местной и ре-
гиональной демократии, укреплении местного 
и регионального самоуправления.

Глава КБР Казбек Коков провёл 
заседание организационного коми-
тета по подготовке к празднованию 
100-летия образования Кабардино-
Балкарской Республики в 2022 году, 
в котором приняли участие Пред-
седатель Правительства КБР Алий 
Мусуков, его заместитель Марат 
Хубиев, министр культуры Мухадин 
Кумахов, министр транспорта и до-
рожного хозяйства Аслан Дышеков, 
министр строительства и ЖКХ Алим 
Бербеков, министр цифрового раз-
вития Ислам Ашхотов, советник Гла-
вы КБР Вячеслав Кунижев, и.о. главы 
администрации городского округа 
Нальчик Таймураз Ахохов.  

Отмечено, что в ходе реализации 
плана мероприятий, посвящённых 
юбилейной дате, в 2020 году от-
ремонтировано 9 домов культуры,  
7 библиотек, 4 музея, 2 театра, центр 
промыслов и ремёсел. В текущем 
идёт ремонт 5 объектов культуры, в 
2022 году планируется ремонт ещё 
9 учреждений культуры. Глава рес-
публики поручил Правительству до 
конца года провести контрактацию 
работ, запланированных на пред-
стоящий год, чтобы завершить их до 
1 сентября 2022 года. 

О реализации задач, входящих 
в зону ответственности Минкуль-
та КБР, рассказал руководитель 

ведомства Мухадин Кумахов. В 
рамках мероприятий, посвящённых 
юбилейной дате,  в ноябре состоится 
премьера спектакля Р. Добагова 
«115-я Кавалерийская дивизия» в 
Кабардинском государственном 
драматическом театре им. А. Шо-
генцукова, в Балкарском государ-
ственном драматическом театре 
им. К. Кулиева также завершается 
постановка пьесы В. Шекспира  
«Отелло». Закончена постановка 
пьесы А. Чехова «Дядя Ваня» в 
Русском драматическом театре 
им. М. Горького, в декабре Государ-
ственный музыкальный театр даст 
премьеру оперы по роману А. Шо-

генцукова «Камбот и Ляца». Продол-
жается работа над созданием теле-
визионных фильмов, разработка, 
издание и переиздание литературы, 
посвящённой образованию Кабар-
дино-Балкарской Республики. 

Министр также сообщил, что по 
согласованию с Министерством 
культуры РФ в связи с отменой ряда 
культурно-массовых мероприятий 
высвободившиеся средства перерас-
пределены на ремонт зданий Зелёно-
го театра, Историко-краеведческого 
музея Майского района, Дома-музея 
им. Б. Пачева, помещений Государст-
венной национальной библиотеки 
им. Т.К. Мальбахова. Начат ремонт 
здания Зелёного театра, Государ-
ственного концертного зала, ста-
диона «Спартак», городского дома 
культуры в Прохладном, готовится к 
реставрации Литературный музей. 

Глава республики подчеркнул 
важность комплексного подхода в 
подготовке к предстоящим юбилей-
ным мероприятиям. С участниками 
заседания он обсудил вопросы про-
ведения Дней Кабардино-Балкарии в 
Москве, проектирования и строитель-
ства въездных стел в столицу респуб-
лики, а также капитального ремонта 
многоквартирных домов, дорожного 
строительства и благоустройства 
общественных территорий. Руково-
дитель республики подчеркнул, что к 
юбилею Кабардино-Балкарии будет 
реализовано большое количество 
проектов, важно обеспечить долж-
ный контроль за качеством работ и 
сроком их реализации. 

УЧИТЕЛЬ – АРХИТЕКТОР БУДУЩЕГО

Глава Кабардино-Балкарии по-
здравил Карину Кушхову с высоким 
профессиональным достижением, 
поблагодарил за работу и активную 
гражданскую позицию. «Для нас 
профессия учителя очень значима, 
стараемся приложить максимум уси-
лий, чтобы улучшить условия работы 
учителей, активно занимаемся вопро-
сами повышения квалификации, и та-
кие результаты для республики очень 
важны», – отметил Казбек Коков. 

Анзор Езаов рассказал о жёстких 
условиях отбора на региональном 
этапе: победитель был опреде-
лён в конкурентной борьбе между  
13 одержавшими победу на муници-
пальных конкурсах. Для участников 
проводились мастер-классы, велась 
совместная работа с «Учительской га-
зетой», которая наряду с Министерст- 
вом просвещения России является 

учредителем всероссийского конкур-
са «Учитель года». 

Карина Кушхова поделилась впе-
чатлениями: «Для меня этот конкурс 
– инстенсивный курс повышения 
квалификации, точка роста педаго-
га. Это большая командная работа 
на региональном уровне, одна я не 
справилась бы. Это колоссальный 
опыт, который навсегда останется 
со мной, и я рада, что такое событие 
было в моей жизни».

В ходе встречи обсуждались раз-
личные вопросы организации об-
разовательного процесса в респуб-
лике. В частности, речь шла о роли 
учителя в воспитании ребёнка. «Учи-
тель – архитектор будущего, надо  
осознавать свою значимость для 
ребёнка, слышать его и понимать 
свою ответственность», – сказала 
Карина Кушхова. 

Казбек Коков обратил особое 
внимание на то, что важно не толь-
ко давать знания, но и воспитывать 
гармонично развивающуюся лич-
ность, человека с традиционными 
для нашей страны ценностями. 
«Сегодня Президент России Вла-
димир Владимирович Путин ставит 
воспитание молодого поколения 
целью образовательной системы», 
– подчеркнул Глава республики. 

Казбек Коков поддержал ини-
циативу Карины Кушховой о про-
ведении опроса среди педагогов 
республики, чтобы выработать 
предложения по совершенствова-
нию организации воспитательной 
работы в школах. Глава также со-
гласился с мнением педагога о том, 
что статус конкурса «Учитель года» 
на региональном уровне должен 
быть повышен. 

-
-

В завершение встречи Глава 
Кабардино-Балкарии выразил бла-
годарность в адрес всех педагогов,  
которые приняли участие в муни-
ципальном, региональном и фе-
деральном этапах  всероссийского 
конкурса «Учитель года» и добились 
результатов.   

Вопросы, затронутые во время 
беседы, неоднократно станови-
лись предметом обсуждения в ходе 
встреч Главы КБР со специалиста-
ми системы образования. Особая 
роль школьного учителя отмечена 
учреждением в этом году Указом 
Главы КБР премий победителям 
школьных олимпиад, согласно ко-
торому награждаются и педагоги, 
подготовившие детей. В этом году по-
ощрение получили 56 педагогических 
работников. Кроме того, в текущем 
году в рамках поручений Главы КБР 
Казбека Кокова заработная плата учи-
телей республики была увеличена на  
10 процентов, а в целом программа 
повышения зарплат бюджетникам 
рассчитана на три года.   

-

Депутаты приступают к рассмотрению 
главного финансового документа республики

Главная тема – внесённый в 
Парламент КБР в установлен-
ные законодательством сроки 
проект закона КБР «О респуб-
ликанском бюджете КБР на 
2022 год и на плановый период 
2023 и 2024 годов».

Как сообщил председатель 
комитета Парламента КБР по 
бюджету, налогам и финан-
совому рынку Михаил Афаша-
гов, представленные докумен-
ты соответствуют требованиям 
Бюджетного кодекса РФ и 
Закона КБР «О бюджетном 
устройстве и бюджетном про-
цессе в КБР», устанавливаю-
щим перечень документов и 
материалов, представляемых 
одновременно с проектом 
республиканского бюджета.

– Республиканский бюджет 
КБР составлен по программно-
целевому принципу на основа-
нии Перечня государственных 
программ КБР, утверждён-
ного распоряжением Прави- 
тельства КБР. При формирова-
нии проекта республиканского 
бюджета учитывались основ-
ные направления налоговой 
и бюджетной политики РФ и 
КБР. Хотелось бы отметить, 
что план на следующий год по  
собственным доходам респу-
блики значительно увеличится. 
В целом бюджет на следую-

щий год остаётся социально 
ориентированным, – подчерк-
нул М. Афашагов.

Главный финансовый до-
кумент будет рассмотрен по 
каждому конкретному направ-
лению на заседаниях комите-
тов Парламента КБР согласно 
утверждённому графику с 
приглашением представите-
лей министерств и ведомств 
и в ходе публичных слушаний. 
Законопроект  предполагается 
принять в первом чтении на за-
седании Парламента КБР в но-
ябре. Первоначально депутаты 
утвердят основные параметры 
бюджета, а в ходе подготовки к 
принятию бюджета во втором 
чтении будут детализированы 
доходные и расходные статьи 
бюджета 2022 года и планового 
периода 2023 и 2024 годов.

На заседании рассмотрен 
проект закона КБР «О вне-
сении изменения в статью 7 
Закона КБР «Об организации 
транспортного обслуживания 
населения пассажирским ав-
томобильным транспортом, 
городским наземным электри-
ческим транспортом и желез-
нодорожным транспортом». 
Предлагается дополнить пере-
чень оснований, при которых 
уполномоченный республикан-
ский орган или орган местного 

Пресс-служба Парламента КБР

НАШИ ЗЕМЛЯКИ

-
-

Возглавил федеральный институт

Руслан Хамизов родился 
в с. Каменномостском  Золь-
ского района в 1955 году. В 
1972 году, окончив с золотой 
медалью школу, поступил на 
химический факультет МГУ 
им. М.В. Ломоносова и окон-
чил с отличием в 1977 году. 
В арсенале учёного более  
200 научных работ, 50 патен-
тов на изобретения, шесть 
его монографий изданы  в 
США. Научные изыскания  
 Р. Хамизова имеют большое 
теоретическое и практическое 
значение и находят приме-
нение в различных областях 
жизнедеятельности, в част-
ности экологии и сельском хо-

зяйстве. На основе разработок 
учёного в настоящее время в 
России строится первый завод 
по производству гербицидов, 
которые используются при 
капельном орошении. Сейчас 
их Россия закупает в странах 
Евросоюза.

Р. Хамизов  входит в сос-
тав учёных советов РАН по 
аналитической  и физической 
химии, в совет ВАК по техно-
логической химии, в учёные и 
диссертационные  советы РАН 
и МГУ. Он награждён золотой 
медалью Европейского агент-
ства по научному сотрудниче-
ству «Eureka».

Руслан Хажсетович – раз-

носторонний человек, автор 
переводов на родной язык  
ряда известных песен, посвя-
щённых Великой Отечествен-
ной войне, а также поэмы 
Пушкина  «Евгений Онегин». 

самоуправления, выдавшие 
свидетельство об осуществле-
нии перевозок по маршруту 
регулярных перевозок, вправе 
обратиться в суд с заявлением 
о прекращении действия вы-
данного ими свидетельства об 
осуществлении перевозок по 
соответствующему маршруту 
регулярных перевозок.

– Предлагаемое изменение 
направлено на повышение от-
ветственности юридических 
лиц, индивидуальных пред-
принимателей, участников 
договора простого товари-
щества при оказании услуг 
по перевозке пассажиров 
автомобильным транспор-
том, – пояснил председатель 
комитета Парламента КБР по 
промышленности, транспорту, 
связи и дорожному хозяйству 
Салих Байдаев.

Законопроекты запущены 
в работу и направлены в за-
интересованные органы и 
организации по вопросам их 
ведения для подготовки по-
правок и отзывов.

В ходе заседания президиу-
ма также обсуждены проекты 
федеральных законов, зако-
нодательные инициативы и об-
ращения из других субъектов 
РФ, касающиеся страховых 
пенсий, дней воинской славы 
и памятных дат России, а 
также внесения изменений в 
Земельный, Семейный кодек-
сы РФ и т. д.

В разделе «Разное» предсе-
датель комитета Парламента 
КБР по образованию, науке и 
делам молодёжи Нина Емузо-
ва проинформировала коллег 
об исполнении решения пре-
зидиума Парламента КБР «О 
развитии системы воспитания 
в сфере общего образования: 
состояние, проблемы и пер-
спективы».

(Окончание. Начало на 1-й с.)
Форум регионов, который проходил 

в сентябре 2020 года и где было под-
писано соглашение между нашими 
республиками, придал импульс  тор-
гово-экономическому, научно-техни-
ческому и социально-культурному 
развитию. Но в настоящий момент 
наблюдается определённый регресс. 
Взаимный оборот торговли между 
нашими странами в январе – августе 
2021 года сократился на 15,8%. Это 
произошло вследствие существенно-
го, на 36,7%, падения белорусского 
экспорта, что можно во многом опре-
делить как последствия пандемии 
коронавируса. В то же время импорт 
товаров из Кабардино-Балкарии в 
Республику Беларусь увеличился на 
30,1%, и мне кажется, что и Беларусь 
обладает достаточными ресурсами, 
чтобы обеспечить потребности Кабар-
дино-Балкарии».

Затем выступили министр экономи-
ческого развития КБР Борис Рахаев, 
министр сельского хозяйства Хасан 
Сижажев, министр промышленно-
сти, энергетики и торговли Шамиль 
Ахубеков, министр культуры Муха-
дин Кумахов, а также председатель  
Союза «Торгово-промышленная па-
лата Кабардино-Балкарской Респуб-
лики» Хасан Гукетлов. 

Руководитель отделения Посоль-
ства Беларуси в России в городе 
Ростов-на-Дону Денис Тимохин пред-
ставил возможные направления, по 
которым можно было бы наладить 
и продолжить сотрудничество: «Я 
благодарен не только за гостеприим-
ство, но и за то внимание, которое в 
Кабардино-Балкарии уделяется сот-
рудничеству с Республикой Беларусь 
буквально по всем аспектам нашего 
двустороннего взаимодействия. Под-
тверждением тому  то, что буквально 
в сентябре прошлого года мы подпи-
сали соглашение о сотрудничестве, 
а уже сегодня встречаемся здесь, в 
Нальчике, на совместном заседании 
рабочей группы и подписываем план 
мероприятий на ближайшие два 
года. На динамику контактов влияние 
оказала пандемия коронавируса, и 

возможности для совместных меро-
приятий либо отсутствовали, либо те 
были переведены в онлайн-формат. 
Уверен, что с этого дня начнётся 
системная работа как в рамках ра-
нее подписанного плана, так и по 
новым направлениям и проектам. 
Важно, чтобы встречи, подобные 
сегодняшней, стали регулярными, 
и уже в следующем году мы смогли 
подвести итоги реализации нашего 
плана мероприятий. Перспективным 
является участие в обновлении парка 
сельхозтехники. Кабардино-Балкарии 
можно и нужно использовать опыт и 
возможности наших производителей 
пассажирского транспорта. Проекты 
в других российских регионах пока-
зывают, что сотрудничество в этом 
плане может быть очень эффектив-
ным. Беларусь может предложить 
огромную номенклатуру спецтехники. 
Кабардино-Балкария развивается как 
туристический регион, то есть важным 
становится экологический аспект, и 
тут Беларусь может предложить опыт 
обращения с твёрдыми бытовыми 
отходами и опыт программы «Чистая 
вода». На Кавказе по-прежнему вос-
требованы белорусские товары на-
родного потребления, строительные 
и отделочные материалы, бытовая 
техника, продукты питания. Думаю, 
что взаимодействие в рамках рабочей 
группы целесообразно использовать 
для налаживания прямых отгрузок 
данной продукции организациям оп-
тово-розничной торговли Кабардино-
Балкарии. В торговле важны личные 
контакты, и, если есть торговые сети, 
заинтересованные в том, чтобы на-
прямую что-то покупать у Республики 
Беларусь, мы всегда готовы оказы-
вать в этом содействие. Внимание 
необходимо уделять и социально-
культурному взаимодействию. Приме-
ром важности такой работы является 
триумфальное выступление ансамб-
ля «Кабардинка» на «Славянском 
базаре», а также то, как комфортно 
чувствует себя белорусская диа-
спора Кабардино-Балкарии, кстати, 
единственная на все республики 
Северного Кавказа. Беларусь заново 

открывает для себя курортный по-
тенциал Северного Кавказа, уверен, 
что Нальчик и Эльбрус не станут ис-
ключением. Одним из важных шагов 
в этом направлении можно считать 
открытие прямого авиасообщения с 
Минеральными Водами. 

Тему конкретных направлений 
сотрудничества продолжили замна-
чальника управления международ-
ного сотрудничества Белорусской 
торгово-промышленной палаты На-
талья Кураш, гендиректор ООО «ТД 
Палессе-Юг» Дмитрий Ерёменко и 
ведущий менеджер по продажам 
ООО «Дилерский центр Юг» Наталья 
Филатова. Наталья Кураш сообщила, 
что Белорусская торгово-промышлен-
ная палата готова оказывать компа-
ниям Кабардино-Балкарии помощь  
в поиске партнёров на территории 
Республики Беларусь, презентации 
туристического потенциала. Кроме 
того, белорусская сторона готова 
предоставлять информацию по ком-
мерческим предложениям, выставоч-
но-ярмарочной деятельности, содей-
ствовать организации переговоров. 
Дмитрий Ерёменко рассказал, что у 
его компании с Кабардино-Балкарией 
сложились давние тёплые отношения, 
и на полях КБР в этом году работали 
более ста двадцати сельхозмашин 
марки «Палессе». Наталья Филатова 
сообщила, что «Дилерский центр Юг» 
со своей продукцией – пассажирским 
транспортом – недавно вышел на 
московский рынок, что можно считать 
гарантией качества.

В заключение Глава КБР отметил, 
что намеченные направления дей-
ствительно представляются перспек-
тивными: «Мы видели пассажирский 
автотранспорт, выпускаемый в Мин-
ске. Вопросы проектирования водо-
снабжения, водоотведения для нас 
также сегодня актуальны. Мы знаем 
о качестве белорусской продукции. 
Очень интересная для нас тема – 
комбикорма, так как мы производим 
много мяса птицы, КРС. Конечно, 
интересна и переработка бытовых 
отходов. По всем этим направлениям 
мы дадим поручения о проработке 

вопросов. Ещё раз хотел выразить 
благодарность делегации, а также 
руководству вашей страны в лице 
Александра Григорьевича Лукашенко 
за те усилия, которые он прилагает к 
укреплению дружеских, братских от-
ношений с Российской Федерацией. 
Президент Российской Федерации 
также ориентирован сегодня на укреп- 
ление братских взаимоотношений. 
Наша сегодняшняя встреча будет 
лептой в это укрепление».

Затем состоялась процедура под-
писания Соглашения о сотрудни-
честве в торгово-экономической, 
научно-технической и социально-куль-
турной сферах на 2022–2023 годы. 

Журналистам Глава КБР сообщил, 
что подписанный документ – вклад в 
укрепление традиционных дружеских 
связей в отношениях народов: «Я 
лично вкладываю огромный смысл 
в тот факт, что мы идём сегодня по 
пути такого укрепления. Это, конечно 
же, благодаря усилиям Президента 
Российской Федерации Владимира 
Владимировича Путина и Президента 
Республики Беларусь Александра Гри-
горьевича Лукашенко. Мы обсудили 
много вопросов и можем объединить 
наши усилия: это агропромышленный 
комплекс, туризм, наука. В 2021 году 
наш товарооборот составил 3 млн 
700 тысяч долларов. Все наши даль-
нейшие планы, уверен, дадут ещё 
больше возможностей для развития 
бизнеса как Кабардино-Балкарии, 
так и Беларуси. Мы заинтересованы 
в поставках наших семян, опреде-
лённых успехов в этом уже достигли 
и нацелены на увеличение объёмов. 
Также заинтересованы в поставках 
белорусской сельхозтехники в КБР».

Руководитель делегации Республи-
ки Беларусь заявил, что результаты 
встречи будут видны тогда, когда вза-
имовыгодное сотрудничество начнёт 
себя проявлять и «вытеснит с рынков 
тех, кто против нас применяет не-
благородные с точки зрения бизнеса 
средства, в том числе санкционное 
давление». 

Асхат МЕЧИЕВ

У НАС ЕДИНЫЕ ЭКОНОМИЧЕСКИЕ И ПОЛИТИЧЕСКИЕ 
ИНТЕРЕСЫ, ОБЩНОСТЬ ИСТОРИЧЕСКИХ СУДЕБ
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Дорога домой

Получив медицинское об-
разование, она стала врачом-
кардиологом, но, видимо, 
литературные гены оказались 
сильнее. Сейчас Мадина 
Андреевна – доктор филоло-
гических наук, автор научных 
исследований и художествен-
ных произведений. 

– В школе я писала стихи  
и собиралась стать фило-
логом, – вспоминает она. 
–  В нашем доме часто бы-
вал  двоюродный брат моего 
отца, известный писатель 
Хачим Теунов. Мы подолгу 
беседовали. Когда речь за-
шла о поступлении в вуз, я 
сказала ему, что собираюсь 
подавать документы в Ли-
тературный институт имени 
Горького. Там какое-то время 
преподавал мой папа, и я 
знала специфику этого учеб-
ного заведения. И вдруг мой 
дядя, который пользовался 
в нашей семье большим ав-
торитетом, говорит: «Зачем 
тебе это? В твоём возрасте 
многие пишут стихи, но бу-
дешь ли ты заниматься этим 
в дальнейшем – никто не 
знает. Тебе нужно получить 
серьёзную специальность». 
Честно сказать, я долго ко-
лебалась. Дело тут даже 
не в стихах – писала их для 
себя и никогда не выносила 
на суд публики. Просто я 
действительно хотела зани-
маться литературой, однако 
тогда всё произошло вопреки 
моему желанию. Моя мама 
была заслуженным врачом 
республики, человеком, влю-
блённым в свою профессию. 
Она сумела заразить этой 
любовью родственников, и 
многие из них стали врача-
ми.  Одним словом, ей уда-
лось меня уговорить, кроме 
того, я прагматично оценила 
перспективы и решила, что 
врачу найти работу гораз-
до проще, чем выпускнику 
филологического вуза.  

Окончив медицинский фа-
культет  КБГУ,  Мадина  посту-
пила в ординатуру. Училась 
в Первом московском меди-
цинском институте по спе-
циальности «кардиология».  
Она написала кандидатскую 
диссертацию, но защищать 
её не стала, поскольку поняла 
– в этом случае ей придётся 
остаться в медицине на-
всегда. В Москве в качестве 
вольнослушателя посещала 
филологические лекции в 
МГУ и всё свободное время 
проводила в библиотеке ино-
странной литературы. 

…Через десять лет после 
окончания медфака Мадина 
Хакуашева экстерном окон-
чила  филологическое отде-
ление КБГУ. К тому времени 
она была состоявшимся 
человеком и грамотным спе-
циалистом, но не побоялась 
изменить свою судьбу.  

– На втором курсе ме-
дицинского факультета я 
собиралась перевестись на 
филологическое отделение, 
но родители были против, 
– объясняет Мадина. – Я вы-
росла в патриархальной се-
мье и спорить со старшими 
не привыкла.  Литературо-
ведение пришлось отложить 
на потом,  но, может, оно и к 
лучшему. Моё решение было 
обдуманным и взвешенным. 
Кроме того, из медицины 
я ушла не сразу.  Просто 
параллельно занялась фило-
логией. Мне с детства нра-
вилась литература. В школе 
этот предмет  преподавала 
Галина Алексеевна Понома-
рёва. Она меня очень люби-
ла и, узнав, что я собираюсь 
поступать на медицинский  
факультет, расстроилась. 
Завела меня в пустой класс 
и говорит: «Что ты делаешь? 
Какая медицина, ты же при-
рождённый филолог». Я 
ответила, что этот вопрос 
уже решён, и тогда Галина 
Алексеевна сказала фразу, 
которую я вспоминаю до сих 
пор: «Ты всё равно вернёшь-
ся к литературе». Именно так 
всё и случилось. 

Её дед по праву считается 
классиком кабардинской 
литературы. Он погиб во 
время Великой Отечествен-
ной войны, и Мадина знает 
о нём только по рассказам 
старших. 

– Я много слышала о нём 
от мамы и бабушки. Хотя 
выросла без него, всегда 

ощущала нашу близость и 
родство наших душ. Судя по 
тому, что мне рассказывали, 
это был очень характер-
ный типаж Шогенцуковых. 
Представители этого рода 
всегда трепетно относились 
к культуре своего народа, – 
говорит Мадина Хакуашева.   

В литературу она пришла 
под псевдонимом Асхат Гу-
азов. В «Литературной Ка-
бардино-Балкарии» главы из 
её повести «Дорога домой» 
печатались под этим псев-
донимом.  Однако в журнале 
«Дружба народов» повесть 
была опубликована под на-
стоящей фамилией автора. 

– Я настаивала на муж-
ском псевдониме, – вспо-
минает Мадина. – Рукопись 
у меня принимал Леонид 
Аронович Тер-Акопян, он 
сказал: «Простите, голу-
бушка, но о каком мужском 
псевдониме идёт речь, если 
очевидно, что текст написан 
женщиной». Он знал о моём 
дедушке и предложил мне 
стать Шогенцуковой. Я по-
звонила отцу и спросила, как 
он к этому отнесётся. Папа 
ответил: «Зачем тебе это 
нужно? Был Али Шогенцу-
ков, Адам Шогенцуков, нако-
нец, есть Нина Шогенцукова. 
Останься Хакуашевой». Я 
так и сделала.

В 2009 году повесть вы-
шла в издательстве «Эль-
брус», на этот раз под псев-
донимом  Дина Арма. 

– Дина – Мадина. Меня 
многие так называли. Арма в 
адыго-абхазской мифологии  
– это богиня Луны, которая 
упала с неба и превратилась 
в обычную земную  женщи-
ну. Мне это предание очень 
понравилось, – улыбается 
наша гостья. 

Возрождение националь-
ной культуры во многом за-
висит от молодых. Сможем 
ли мы вернуться «домой» 
или всё это останется на 
уровне разговоров?  Мадина 
затрудняется ответить на этот 
вопрос однозначно. 

– Многие факты, истори-
ческие события стали досто-
янием широких масс. Люди 
получили доступ к информа-
ции. Мне кажется, сегодня 
массовое восприятие исто-
рии, традиционной культуры 
гораздо более адекватно, 
чем это было в советский 
период или в годы пере-
стройки. Тем не менее, если 
говорить о молодёжи, это 
особая, больная для меня 
тема. У меня есть некоторый 
опыт общения со студенче-
ской аудиторией. Я четыре 
года преподавала на кафе-
дре зарубежной литературы 
и могу сказать: у нас много 
по-настоящему хорошей 
молодёжи. Однако наряду 
с положительными приме-
рами немало молодых лю-
дей, которые, мягко говоря, 
не воспитаны. Безусловно, 
есть талантливые ребята, но 
рядом с ними обезличенная 
масса, уровень образования 
которой настолько низок, 
что просто стыдно говорить. 
Знания упали в цене. Сейчас 
у большинства во главе угла 
совершенно иные ценно-
сти: высокий пост, доходное 
место. Деньги из средства 
превратились в цель, и меня 
эта подмена пугает. Это осо-
бенно прискорбно, учитывая, 
что для наших предков ка-
питал не имел решающего 
значения. На первом месте 
всегда стояли традиции. 
Сейчас национальная  куль-
тура размыта, и этикет по 
большей части только де-
кларируется. Это касается 
чего угодно. В том числе и 
современной эстрады. Не 
выношу любовную лирику 
на кабардинском языке. На 
мой взгляд, она должна быть 
максимально сдержанной, 
когда чувства загнаны в под-
текст. «Лъагъуныгъэ»  пере-
водится с кабардинского, как 
любовь. Это то, что имеется 
в виду, но никогда не про-
износится вслух. Просто так 
принято. Адыги всегда были 
сдержаны в своих чувствах. 
К сожалению, сейчас всё 
стало иначе. Само понятие 
«люблю» девальвируется 
и уже не воспринимается 
столь целомудренно и  тре-
петно, как раньше. 

Эдуард БИТИРОВ

-

-

Кабардино-Балкария уверенно стоит
на «зелёных рельсах» развития

В меморандуме закре-
плён ряд принципов, среди 
которых  сокращение нега-
тивного воздействия объек-
тов энергетического сектора 
на окружающую среду,  учёт 
климатических факторов при 
разработке мер в области 
энергосбережения и повы-
шения энергоэффектив-
ности;  увеличение исполь-
зования возобновляемых 
источников энергии;  созда-
ние условий для внедрения 
инновационных научно-тех-
нических разработок в обла-
сти возобновляемых источ-
ников энергии,  содействие 
устойчивому управлению 
ресурсами в энергетическом 
секторе,  повышение уровня 
осведомлённости населения 
в области энергоэффектив-

ности и её влияния на окру-
жающую среду.

– В республике благо-
даря горному рельефу есть 
значительный гидроэнерге-
тический потенциал, а стро-
ительство малых ГЭС позво-
лит Кабардино-Балкарии из 
энергодефицитного региона 
превратиться в «донора», 
улучшить качество электро-
снабжения в труднодоступ-
ных горных районах, создать 
новые рабочие места. Такой 
подход может стать хорошим 
примером и для других реги-
онов нашей страны и внести 
вклад в борьбу с изменением 
климата, – прокомменти-
ровал Василий Яблоков, 
руководитель направления 
«Климат и энергетика» рос-
сийского «Greenpeace».

– Миссия вашей органи-
зации совпадает с нашими 
устремлениями и задачами 
по повышению эффектив-
ности использования энер-
гии. Сегодня у нас уже есть 
работающие малые гидро-
электростанции, но потен-
циал использования рек не 
исчерпан, – заметил министр 
промышленности, энергетики 
и торговли КБР Шамиль Аху-
беков. – Мы не закрываем 
возможности для развития 
других источников возобнов-
ляемой энергии: солнечной, 
ветровой. У нас есть районы, 
где 300 солнечных дней в 
году. Такие факты интересуют 
компании, которые занимают-
ся строительством солнечных 
станций. На равнинной части 
тоже есть потенциал ветра, 
уже рассматриваем пред-
ложения инвесторов о готов-
ности «зайти» в регион.

Энергия, выработанная 
малыми ГЭС, поступает в 
общую сеть, но в целом они 
дают энергию, которая мо-
жет покрыть до 20 процен-

тов нужд региона. Главный 
инженер «Русгидро» Марат 
Мирзоев рассказал, что пла-
нируют запустить ещё две 
малых гидроэлектростанции 
на реках Черек и Баксан. Это 
позволит довести показатель 
выработки до 30 процентов. 
Стоит также отметить, что 
эти гидроэлектростанции, 
находясь в крайних точках 
общей энергосистемы, по-
зволяют сдерживать тариф 
на электроэнергию для по-
требителей республики.    

Руководитель програм-
мы «Зелёная энергетика» 
«Greenpeace» России Вла-
димир Асикритов отметил, 
что Ассоциация развития 
возобновляемой энергетики 
признала Кабардино-Балка-
рию лидером малой гидро- 
энергетики России, и рассказал 
об экспедиции в республике:

– Экспедиция «Гринпис» 
в Кабардино-Балкарии про-
ходила с 21-го по 24 октября. 
Кроме того, что на сове-
щании с представителями 
Правительства Кабарди-

но-Балкарской Республики 
подписали меморандум о 
сотрудничестве по развитию 
отрасли возобновляемой 
энергетики и экологизации 
энергетического сектора в 
регионе, мы также посетили 
Верхнебалкарскую малую 
ГЭС. Цель этой поездки была 
рассказать в документаль-
ном фильме о ней и  раз-
витии возобновляемой энер-
гетики в России,  показать, 
как «зелёная» энергетика 
поможет справиться с эко-
логическими проблемами. В 
республике можно построить 
до 50 малых гидроэлектро-
станций. Их строительство 
позволит выработать до-
статочно электроэнергии 
для потребностей региона, 
а также даст возможность 
продавать её излишки в еди-
ную энергосистему страны.

Электроэнергия с малых 
ГЭС поступает в любое время 
года, и работа таких станций 
не зависит от погоды. Летом 
уровень воды и скорость тече-
ния выше, и электроэнергии 

вырабатывается больше. Зи-
мой уровень воды снижается, 
но всё равно стабильный. 
Возобновляемые источники 
энергии, в частности малые 
ГЭС, – один из важнейших 
этапов пути к здоровому бу-
дущему. 

Главное преимущество 
малой гидроэнергетики в 
сравнении с большими пло-
тинными ГЭС – это мини-
мальное воздействие на 
окружающую среду. Малые 
ГЭС не загрязняют атмос-
феру вредными выброса-
ми, при них не создаются 
большие водохранилища, не 
затапливаются территории и 
не перекрываются пути ми-
грации рыб. Если мы хотим 
сохранить нашу природу, в 
том числе уникальные при-
родные территории Кабарди-
но-Балкарии, и не допустить 
катастрофических послед-
ствий климатического кри-
зиса, нужно делать ставку на 
чистую энергетику,  – подчер-
кнул Владимир Асикритов.

Диана АЛЬМИРОВА

Скромные герои планеты
(Окончание. Начало на 1-й с.)

– Браконьерство встре-
чается часто?

– Его значительно мень-
ше, чем, к примеру, было 
в 90-х годах. Основной вид, 
который у нас обитает и на 
который охотятся, – кав-
казский тур. Растения на 
территории заповедника не 
входят в сферу интересов 
браконьеров. 

– В этом году появилась 
плата за вход…

– Плата за посещение 
заповедника существует не 
первый год. Многие запо-
ведники и национальные 
парки её берут уже многие 
годы. Мы держались до 
последнего – принятия по-
становления Правительства 
РФ о проходе или проезде 
на территорию заповедника. 
Размер взноса 150 рублей. 
Следует отметить, что есть 
много льготных категорий. 
Плата не взимается с пен-
сионеров, детей, участников 
боевых действий, жителей 
Верхней Балкарии, Безенги и 
Булунгу, которые соприкаса-
ются с территорией заповед-
ника и занимаются сельским 
хозяйством непосредственно 
около его границ. 

Во многих заповедниках 
страны плата доходит  до 
500 рублей. В Кабардино-
Балкарии не ввели платные 
услуги, к примеру, отдельную 
плату за экологические тро-
пы. Но мы будем вынуждены 
разработать схему сбора за 
какие-то маршруты. Всю 
территорию заповедника 
предоставлять для эколо-
гического туризма мы не 
имеем право, только огра-
ниченные участки.

На территории запо-
ведника расположены три 
бывшие альпбазы «Безен-
ги», «Чегем» и «Башиль». 
Они находятся в частной 
собственности. Альплагерь 
«Безенги» имеет огромное 
количество мест для разме-
щения туристов. Он уже как 
небольшой посёлок, на тер-
ритории которого могут при-
сутствовать одномоментно 
около тысячи человек. Такую 
большую нагрузку мы ощу-
щаем и на тропах, потому 
что идет водная эрозия. 
Сейчас районы Безенги, Га-
ра-Аузусу, Уштулу – места не 
только альпинизма и эколо-
го-познавательного туризма, 
а массового туризма. Альпи-
низм, экологический туризм 
предполагают ограниченное 
количество людей. В местах 
массового скопления тури-
стов начинают расти различ-
ные строения, появляться 
павильоны с шашлыками. С 
одной стороны, понятно, что 
люди стремятся заработать 
деньги, но с другой – нужно 
соблюдать закон. К сожа-
лению, у нас люди сначала 

строят, потом собираются 
оформлять. Такие строения 
вблизи границ заповедника, 
не говоря о его территории, 
будут являться незакон-
ными, и заповедник будет 
вынужден отстаивать свои 
права. В итоге хозяин неза-
конной постройки будет вы-
нужден снести её, лишится 
и имущества, и потраченных 
денег.

– Помогает ли как-то эко-
логический сбор заповед-
нику?

– Этот сбор у нас первый 
год, около 40 процентов 
посетителей – льготники. 
Деньги аккумулируются для 
того, чтобы в следующие 
годы обустраивать экотро-
пы, организовывать сбор 
мусора. Это пока небольшая 
сумма – территория запо-
ведника закрыта для мас-
сового посещения, да и его 
относительная удалённость 
не способствует массовому 
посещению всей территории. 

На Штулинскую поляну (в 
районе р. Черек-Балкарский) 
дорога проходит по террито-
рии заповедника, она отно-
сительно хорошая, поэтому 
идёт массовый поток. За этот 
год, по нашим подсчётам, 
территорию заповедника в 
районе Безенги и Чегема 
посетили  более пяти тысяч 
человек, не считая местных 
жителей. Если учитывать и 
тех, кто посещал по ущелью 
Черек-Балкарскому, общее 
количество посетителей пре-
высит 15 тысяч.

Посетители заповедника 
относятся к той категории 
людей, которые чаще всего 
свой мусор забирают. Есть 
гиды, которые знают правила 
поведения на территории 
ООПТ и стараются по мак-
симуму придерживаться 
закона. Надо отметить, что 
в альплагере Безенги сбор 
и вывоз мусора организован 
очень хорошо, такого же от-
ношения мы ожидаем и от 
начинающих работать турбаз 
«Чегем» и «Башиль». 

– Вы привлекаете для 
работы на территории запо-
ведника волонтёров?

– Не скажу, что слишком 
часто пользуемся их услуга-
ми. Первыми волонтёрами 
были в 2018 году подростки, 
их поездку финансировало 
Русское географическое 
общество. Они работали на 
обустройстве экотропы на 
ледник Улу-Чыран – Безенги.

Волонтёрское движение 
правильное, когда человек 
любит природу, хочет помочь 
своими руками и одновре-
менно открывает для себя 
новые места и целый мир. 
Работает и в то же время 
отдыхает. Приезжали ре-
бята из Урванского района, 
работали на субботнике. 
Есть много обращений как 

от организаций, так и от 
отдельных граждан, желаю-
щих помочь.  

– Ведётся ли на террито-
рии заповедника научная 
работа? 

– На сегодняшний день 
штат научных сотрудников не 
укомплектован полностью. 
Работа в заповеднике доста-
точно сложная, предполагает 
работу в полевых условиях 
продолжительное время, 
и за  небольшую зарплату 
сложно подобрать сотруд-
ников. Эту работу на самом 
деле нужно любить и мно-
гим при этом жертвовать. В 
настоящее время в отделе 
проводим гидрохимические 
исследования, есть хороший 
специалист ботаник, энтомо-
лог, метеоролог. Проводим 
исследования паразитофау-
ны у обитателей заповедни-
ка, в частности кавказского 
тура. Я по специальности 
ветеринарный врач, правда, 
получил второй диплом по 
экологии, занимаюсь изуче-
нием экологии  копытных и 
хищных зверей.

Мы сотрудничаем с  КБГУ 
им. Х.М. Бербекова, Научно-
исследовательским институ-
том экологии горных террито-
рий КБНЦ РАН им. А.К. Тем-
ботова, КБГАУ им. В.М. Коко-
ва. Ежегодные исследования 
проводят специалисты Ка-
бардино-Балкарского центра 
по гидрометеорологии и 
мониторингу окружающей 
среды, давно налаженные 
связи с Ботаническим инсти-
тутом им. Комарова (г. Санкт-
Петербург), сотрудничаем 
и с Эколого-биологическим 
центром (Нальчик), ведь 
работа с детьми – это одна 
из важнейших наших задач.  

– Материально-техниче-
ская база достаточна? 

– Она всегда недоста-
точна. Нельзя сказать, что 
мы не имеем возможности 
делать свою работу. У нас 
есть техника: автомобили, 
пожарная техника – помпы 
и ручные приспособления, 
так как из-за особенностей 
рельефа пожарные машины 
не смогут подъехать к месту 
возгорания. Есть компьюте-
ры, фото- и видеотехника для 
работы инспекторов (фикса-
ции нарушений). 

Хотелось бы развивать 
туристическую инфраструк-
туру. Но нет хорошего визит-
центра, как во многих запо-
ведниках, гостевого дома 
для приёма посетителей, 
проведения конференций 
и других мероприятий. К 
сожалению, за 45 лет суще-
ствования в заповеднике не 
было создано хорошей ма-
териальной базы, надеемся, 
что в дальнейшем появится 
возможность развивать  ин-
фраструктуру. 

 Заповедник был основан 

в 1976 году, более двенадца-
ти лет шло его становление, 
анализировали, добавляли 
территорию. Первоначально 
пытались сделать заповедник 
из пяти кластеров, отдельных 
участков. Потом пересмотре-
ли концепцию из-за слож-
ности организации единой 
работы на раздельных участ-
ках. Я в заповеднике работаю 
с 1989 года, пришёл, когда он 
сформировался территори-
ально. Потом начался развал 
СССР, и многое поменялось, 
но заповедник продолжал 
работать. 

– Каким должен быть сот-
рудник заповедника?

– Вроде и простой вопрос, 
но на самом деле сложный. 
Заповедник многогранен. 
Здесь несколько направле-
ний: экологическое просвеще-
ние, охрана, наука. Сказать, 
что сотрудник должен быть 
фанатично влюблённым в 
природу, это ничего не ска-
зать. Для того, кто работает в 
эколого-просветительском от-
деле, важны харизма, умение 
привлекать внимание людей, 
работать с детьми, доносить 
информацию, способности 
воспитателя, психолога. Ин-
спектор по охране территории 
в плане исполнения закона 
должен быть непреклонным и 
при этом вникать в ситуацию, 
если это не злостный пре-
ступник. Иногда человек по 
незнанию прошёл на терри-
торию заповедника, и вместо 
штрафа более действенным 
оказывается проинформи-
ровать, показать, где он не 
прав, и отпустить с добрым 
напутствием. 

– Какие особо ценные 
виды обитают на территории 
заповедника? 

– В заповеднике высокая 
плотность кавказского тура, 
он считается фоновым видом. 
Он не находится в Красной 
книге, более того, это основ-
ной объект спортивной охоты. 
Но при этом нельзя сказать, 
что он малоценен в отличие 
от леопарда, который занесён 
в красные книги.  Его видели 
за всю историю заповедника 
один раз в Чегемском ущелье.  
Для  восстановления лео-
парда на Кавказе  и в стране 
уже несколько лет работает 
программа, создан центр в 
Сочинском национальном 
парке. Ежегодно из него вы-
пускают несколько особей. К 
примеру, в Северной Осетии 
выпустили четырёх леопар-
дов, их передвижение отсле-

живают через спутник. Самка 
Волна была отмечена на тер-
ритории нашей республики. 

Хотя, следует сказать, что 
для леопарда территория на-
шего заповедника нетипична. 
Это не снежный барс, лео-
пард предпочитает среднего-
рья, может в летний период 
зайти в заповедник, но зимой 
для него слишком суровые 
условия. При условии высо-
кой численности животных, 
которые служат добычей ле-
опарда, он может находиться 
на заповедной территории.

К примеру, достаточно 
крупная кошка – кавказская 
рысь чувствует себя в запо-
веднике великолепно. В фото-
ловушках рыси отмечаются 
регулярно, чаще чем волки 
или шакалы. Наличие рыси 
говорит о хорошей кормовой 
базе: копытных, зайцев и 
других животных, значит, и у 
леопарда есть шанс заселить 
заповедник.

Бурый медведь выходит 
иногда «пообщаться с людь-
ми». Ситуация с ним непло-
хая, хоть он и находится в 
Красной книге республики.  
Его часто встречают вблизи 
сёл в Черекском районе. Ко 
мне в Бабугенте медведь 
регулярно приходил в сад, 
ломал деревья, ел яблоки. В 
заповеднике около 20 особей, 
фотоловушки их регулярно 
регистрируют, вроде числен-
ность небольшая, но для 
высокогорья – хорошая.

Краснокнижные виды  – 
крупные хищные птицы: чер-
ный гриф, белоголовый сип, 
бородач ягнятник, беркут и 
орёл могильник.  Очень ин-
тересные фактурные птицы.  
К примеру, стенолаз в полёте 
порхает, как бабочка, птица 
яркая, с красным оперением.  
Самцы большой чечевицы 
окрашены в малиновый цвет, 
они типичные представители 
высокогорья. Кавказский те-
терев – в Красной книге Рос-
сии, численность в пределах 
500 особей стабильная, не 
снижается, но и не растёт. 
Это связано с суровыми ус-
ловиями и малоснежностью. 
Меньше стало улара: по на-
шим наблюдениям это влияет 
пролёт (сезонная миграция, 
– ред.) ястреба-тетеревятника 
и беркута, так называемый 
пресс хищных птиц. 

Увеличение хищников в 
свою очередь связано с тем, 
что вероятно сильно сократи-
лись сельхозугодья, я имею 
в виду район Центральной 

России.  Раньше всё было 
распахано, использовались 
гербициды, теперь снижено 
влияние деятельности чело-
века. А на пролёте эти птицы 
обязательно задерживаются 
осенью в предгорьях и горах 
Кавказа. В этот период они и 
выбивают молодняк улара, 
тетерева.   

– Каковы планы на буду-
щее?

– Укреплять науку и охрану, 
развивать туризм в таком 
виде, в каком он должен быть 
в заповеднике – экологиче-
ский, познавательный. Работа 
должна вестись в комплексе с 
ведомствами, отвечающими 
за туризм и охрану природы. 
Чтобы заповедник стал изве-
стен как бренд республики и в 
таком качестве стал популяр-
ным. К примеру, кавказские 
туры в Безенги абсолютно 
не боятся людей, подходят 
к ним. Безенгийская стена 
тоже бренд, но для узкого 
круга – альпинистов и горных 
туристов.  А туры недалеко от 
альплагеря, от нашего стацио-
нара, от экологической тропы. 
При хорошей организации, при 
улучшении охраны это будет 
касаться и хищных птиц.

Местные жители не долж-
ны воспринимать заповедник 
как что-то чужеродное, меша-
ющее им. Если развивается 
туризм, он должен приносить 
деньги и местному населе-
нию. 

Рано или поздно придём 
к тому, как развивались на-
циональные парки в США: 
вход разрешён, есть обо-
рудованные пешие тропы, 
можно пройти посмотреть, 
потрогать – животный мир 
ходит вокруг. Это должно 
быть и более сознательное 
население, которое смотрит 
на тура или косулю не как на 
кусок мяса, а как на красоту. 
Хотя, надо признать, люди 
меняются в лучшую сторону, 
они уже осознают, что лучше 
заплатить 150 рублей и про-
гуляться по первозданной 
природе, чем наткнуться на 
высокий забор с запрещённой 
территорией. 

Я удивился реакции людей, 
когда Тебердинский заповед-
ник решили сделать нацио-
нальным парком. Огромное 
количество подписей было 
собрано против... 

Ольга КЕРТИЕВА.
Фото предоставлено

Кабардино-Балкарским
высокогорным 
заповедникомВосточнокавказские туры в Безенгийском участке заповедника.

Фото Александра Земляниченко-младшего
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На дорогах КБР
устанавливают светильники

Освещение появится на дорогах в 
сёлах Камлюково, Хасанья, Чегем II, 
Белая Речка, Яникой, Кишпек, Куба 
и Кёнделен, в городе Чегеме, а так-
же на объездной Нальчика. Работы 
по устройству линий наружного осве-
щения планируют в полном объёме 
завершить до конца осени, сооб-
щает пресс-служба регионального 
Минтранса. 

В прошлом году линиями наруж-
ного электроосвещения оборудова-
но около 40 км региональных авто-
дорог. Министерство транспорта и 
дорожного хозяйства КБР особое 
внимание уделяет мероприятиям по 
повышению безопасности дорожно-
го движения. 

Подготовила Василиса РУСИНА

ЗАКОН

Т.М. Созаев родился в 1987 году. Окончил  юридический  
факультет Кабардино-Балкарского  государственного уни-
верситета им. Х.М. Бербекова с присуждением квалифика-
ции «юрист» по специальности «юриспруденция».

Тахир Мухаматович работает в органах прокуратуры с 
2009 года. Занимал должности помощника прокурора Че-
гемского района и г.о. Прохладного, помощника и старшего 
помощника прокурора г. Нальчика.

С декабря 2015 года – прокурор отдела по надзору за 
исполнением законодательства о противодействии корруп-
ции. С 25 октября с.г. назначен на должность прокурора 
Чегемского района.

Тахир Созаев –
прокурор

Чегемского района

По версии следствия, в апреле 2002 года 
в г. Нальчике обвиняемый И. вместе  с  

Ш. и К. совершил убийство Б. Затем с целью  
сокрытия следов преступления они угнали 
автомобиль.

Верховным судом КБР в 2003 году К. и Ш. 
были  признаны виновными в совершении 
указанных злодеяний  и осуждены к 19 и 14 
годам лишения свободы.

И. с 2004 года  находился в международ-
ном розыске. В июне 2021  года его  задер-
жали на территории Республики Крым под 
иными анкетными данными. 

За совершённые им  преступления закон 
предусматривает наказание в виде лишения 
свободы на срок от 8 до 20 лет либо пожиз-
ненное заключение под стражу.

Уголовное дело в отношении И. направлено 
в Верховный суд КБР для рассмотрения по 
существу.

Попал в руки правосудия
через двадцать лет

 

 

 

Ректорат, профсоюзный комитет, Совет ветеранов, коллектив преподавателей и студентов Кабар-
дино-Балкарского государственного университета им. Х.М. Бербекова  выражают глубокое соболезно-
вание  доктору медицинских наук, профессору кафедры общественного здоровья, здравоохранения и 
профилактической медицины медицинского факультета САБАНЧИЕВОЙ Жанете Хусейновне в связи с 
кончиной отца САБАНЧИЕВА Хусейна Хажисмеловича.

Кабардино-Балкарская республиканская организация Профсоюза работников государственных учреж-
дений и общественного обслуживания скорбит по поводу безвременной кончины БАЙЧЕКУЕВА Ануара 
Мутаевича и выражает глубокое соболезнование родным и близким покойного.

Ректорат, профсоюзный комитет, Совет ветеранов, коллектив преподавателей и студентов Кабарди-
но-Балкарского государственного университета им. Х.М. Бербекова выражают глубокое соболезнование 
старшему преподавателю кафедры органической химии и ВМС института химии и биологии ХАРАЕВОЙ 
Рузанне Алексеевне в связи с кончиной матери Марины Ахмедовны.

  Кадастровым инженером Нагоровым 
Артуром Хизировичем, 360019, г. Нальчик, 
сдт. «Центральное», д. 33, корп. В, кв. 5, 
ki0713166@mail.ru, 8-938-303-83-33, № ре-
гистрации в государственном реестре лиц, 
осуществляющих кадастровую деятельность, 
24641, выполняются кадастровые работы в от-
ношении земельного участка с кадастровым 
№ 07:05:1200000:531, расположенного по 
адресу: КБР, Черекский район, с/т «Комму-
нальник», участок примерно в 4 км к югу от 
г. Нальчика.

Заказчиком кадастровых работ является 
Елекуева Марзият Абдулаховна.

Собрание заинтересованных лиц по поводу 
согласования местоположения границ состо-
ится 29 ноября 2021 г. в 11 часов по адресу: КБР,  
г. Нальчик, ул. Циолковского, 7, оф. 300. С 
проектом межевого плана земельного участка 
можно ознакомиться по адресу: г. Нальчик, 
ул. Циолковского, 7, оф. 300.

Требования о проведении согласова-
ния местоположения границ земельных 
участков на местности принимаются с  
1 ноября по 14 ноября 2021 г., обоснован-
ные возражения о местоположении границ 
земельных участков после ознакомления с 
проектом межевого плана принимаются с  
15 ноября по 28 ноября 2021 г. по адресу:  
г. Нальчик, ул. Циолковского, 7, оф. 300.

При проведении согласования местопо-
ложения границ при себе необходимо иметь 
документ, удостоверяющий личность, а также 
документы о правах на земельный участок.

Смежный земельный участок, с правооб-
ладателем которого требуется согласовать 
местоположение границ: КБР, Черекский 
район, с/т «Коммунальник», уч. 63.

 

 

Люди идут к ним со сво-
ими проблемами и бедами. 
И если участковый не может 
помочь сам, он обязательно 
разъяснит, что предпринять 
и к кому обратиться. Без каж-
додневного труда участковых 
деятельность высших звеньев 
правоохранительной системы 
была бы невозможной. В па-
спортах на дом и на админи-
стративный участок, который 
составляет участковый, есть 
все сведения обо всех жите-
лях района. И когда на под-
ведомственной территории 
происходит ЧП, оперативные 
работники и следователи в 
первую очередь обращаются 
к участковому. Поэтому он 
постоянно  «держит руку на 
пульсе» событий. 

Защитой прав граждан, 
проживающих на соответству-
ющем административно-тер-
риториальном участке, зани-
маются  участковые уполномо-
ченные полиции. Они «универ-
сальные солдаты», которым 
часто приходится выполнять 
функции сотрудников  других 
отделов. Рабочие кабинеты 
участковых располагаются не 
в зданиях территориальных 
подразделений МВД, а в от-
дельных строениях – опорных 
пунктах полиции.

Одним из таких народных 
участковых является старший 
участковый уполномоченный 
полиции МО МВД России «Бак-
санский» Алим Жириков.  Май-
ор полиции набрал наибольшее 
количество голосов, которые 
жители республики отдали в 
ходе интернет-голосования. 

Он родился  3 января 1995 
года в Баксане, там же окон-
чил первую школу, поступил 
на юридический факультет 
Пятигорского института управ-
ления бизнеса и права. После 
окончания вуза Алим был при-
зван в ряды Вооружённых сил,  
отслужил в Волгограде.

– Примером для подража-
ния  для меня  стал  дядя Арсен 
Жириков, он был сотрудником 
ДПС, сейчас на заслуженном 
отдыхе, – рассказывает Алим. 
– Мне очень нравилась мили-
цейская форма на нём, как 
она придаёт мужественность. 
Всегда гордился им, так как 
все отзывались о нём как о 
порядочном, честном и спра-
ведливом человеке. Я уже со 
школьной скамьи решил пойти 
по стопам дяди.   И я благо-
дарен родителям Александру 
и Асе  за поддержку моего 
выбора.

В органах внутренних дел 
Алим  служит десять лет, в 
должности участкового упол-
номоченного полиции – с 2011 
года. За время работы он за-
служил авторитет и уважение 
жителей одного из крупнейших 

Успех невозможен
без доверия

административных участков  
Дыгулыбгея.

– Одна из главных долж-
ностей в полиции – это 
участковый, именно к нам в 
первую очередь обращают-
ся люди, проживающие на 
закреплённой территории, 
– продолжил А. Жириков. 
– Как и участковый врач, 
я знаю, чем «болеет» от-
ведённый мне участок. Ос-
новная моя задача – охра-
нять безопасность граждан, 
пресекать возможные на-
рушения закона. На работе 
приходится быть не только 
юристом, но и психологом, 
чтобы найти подход к каж-
дому человеку. Участковый 
должен заинтересовать жи-
телей административного 
участка оказывать помощь и 
содействие его работе. Важ-
но найти взаимопонимание 
с жителями, только так рабо-
та будет эффективной. Буд-
ни бывают насыщенные. Ос-
новным своим достижением 
считаю доверие граждан ко 
мне. Важно, чтобы человек 
почувствовал, что его про-
блемы нам небезразличны. 
Качественным исполне-
нием своих обязанностей 
я гарантирую гражданам 
спокойствие. Мой день начи-
нается с профилактического 
обхода территории, веду 
приём граждан, встреча-
юсь с людьми, провожу 
профилактические беседы. 
Рассматриваю заявления 
по фактам и событиям, 
которые могут содержать 
признаки преступления, 
административного право-
нарушения, – отметил Алим.

С начала года майором 
полиции А. Жириковым рас-
крыто пять преступлений,  
связанных с кражами иму-
щества и экономической 
направленности, выявлено 
45 административных пра-
вонарушений. За высокие 
показатели в служебной 

деятельности он  неодно-
кратно поощрялся,  награж-
дён  Почётной грамотой МВД 
России.

Почему жители считают 
«своим» именно участково-
го, собеседник ответил, не 
задумываясь:

– Участковый всегда на 
виду, люди замечают его 
работу, это самая публич-
ная служба. Часто ко мне 
обращаются с просьбами 
помочь в решении семей-
ных, квартирных проблем. 
И тогда требуется знание 
человеческой психологии, 
чтобы направить конфликт 
в правовое русло, не до-
пустить нарушения закона, 
за которое последует нака-
зание.  Работа участкового 
уполномоченного сложная, 
можно сказать, круглосуточ-
ная.  Для неё нужно иметь 
силу воли, терпение и самое 
главное,  быть открытым с 
людьми, всегда оставаться 
человеком.

Алим с супругой  Залиной 
воспитывают  троих детей 
–  сына Залима и дочерей 
Элону и Камилу. Сын  уже 
сейчас мечтает стать  по-
лицейским как папа. Моло-
дая семья живёт вместе с 
родителями Алима дружно 
в одном доме.

Участковый  признаётся, 
что после напряжённой ра-
боты предпочитает отдых 
с семьёй или на природе с 
друзьями. А ещё у него есть 
увлечение – в свободное 
время он  играет в бильярд.

Алим Жириков  в про-
шлом году стал старшим 
участковым,  в этом вы-
играл  региональный этап 
Всероссийского конкурса 
«Народный участковый», 
сейчас готовится к финаль-
ному этапу, который пройдёт 
с 1-го по 10 ноября в режиме 
онлайн-голосования.

Ирэна ШКЕЖЕВА.
Фото автора

Коллективы Министерства культуры Кабардино-Балкарской Республики,  ГКУ «КБР-Медиа», Союза 
журналистов КБР, издательства «Эльбрус», редакций газет  «Кабардино-Балкарская  правда», «Адыгэ 
псалъэ», «Заман», «Советская молодёжь», «Горянка»,  журналов «Литературная Кабардино-Балкария», 
«Ошхамахо», «Минги Тау», «Солнышко», «Нур», «Нюр», ВТК «Кабардино-Балкария», информационного 
агентства «КБР-инфо» выражают глубокое соболезнование  редактору отдела по подготовке к изданию 
литературы на балкарском языке издательства «Эльбрус»  ГУЗИЕВОЙ Мадине Якубовне  по поводу 
смерти матери ГУЗИЕВОЙ (ТАУКЕНОВОЙ) Майрышхан Мустафаевны.

Коллективы Министерства культуры Кабардино-Балкарской Республики,  ГКУ «КБР-Медиа», Союза 
журналистов КБР, издательства «Эльбрус», редакций газет  «Кабардино-Балкарская  правда», «Адыгэ 
псалъэ», «Заман», «Советская молодёжь», «Горянка»,  журналов «Литературная Кабардино-Балкария», 
«Ошхамахо», «Минги Тау», «Солнышко», «Нур», «Нюр», ВТК «Кабардино-Балкария», информационного 
агентства «КБР-инфо» выражают глубокое соболезнование  заведующему отдела по подготовке к из-
данию литературы на кабардинском языке издательства «Эльбрус» ГЕРГОВУ Арсену Ханаховичу  по 
поводу смерти сына ГЕРГОВА Аслана Арсеновича.

Небесный странник
нашёл пристанище в Нальчике

СИТУАЦИЯ

На  церемонии открытия 
нового экспоната он вы-
разил сожаление, что  из-
за ограничений в условиях 
пандемии не пришли спе-
циалисты, которые могли 
бы дать научную оценку  
открытия  такого экспоната 
уличного музея для  нашей 
республики. 

– По  размеру и весу  этот 
метеорит не имеет аналогов 
в нашей стране, – говорит  
В. Котляров. – Самый боль-
шой в России весит 264 кило-
грамма. Наш – около тонны.  
Этот метеорит упал на терри-
тории Кабардино-Балкарии 
в середине 19 века,  оставив 
большую воронку и войдя на 
глубину в землю. В начале 
прошлого века о том, что  
около станции Котляревская 
Владикавказской железной 
дороги  лежит аэролит (имен-
но так раньше называли ме-
теориты), была опубликована 
в 1914 году заметка «Редкой 
величины аэролит».  Нача-
лась революция, граждан-
ская война, и стало не до ме-
теорита. Только в 1970-х годах 
им снова заинтересовались. 
Преподаватели астрономии 

КБГУ Поленов и Оболенский 
стали его искать. Нашли в 
1974 году около селения Арик. 
Снова прошло время, о нём  
забыли, метеорит  ушёл в 
землю,  порос травой.   Мы 
стали его искать в 2010 году. 
Поленов к этому времени 
уже умер, и практически ни-
кто не знал, где находится 
камень. Большую помощь 
оказал преподаватель КБГУ 
Олег Малоканов. Мы езди-
ли по Терскому и Майско-
му районам, опрашивали 
местных жителей, провели 
рекогносцировку на вертолё-
те. Нам показали множество 
метеоритов и тех камней, 
которые считали таковыми. 
В конечном итоге нашли этот 
камень. В силу разных при-
чин его долго не удавалось 
вывезти, затем доставили  
в город Баксан и уговорили  
и.о. главы администрации  
передать камень Нальчику. 
Аэролит не имеет аналогов, 
он уникален. Он состоит из 
магматических пород, кото-
рые были на нашей земле 4,5 
миллиарда лет назад.  Теперь 
к нему можно прикоснуться, 
почувствовав время. 

Впечатлениями о камне на 
церемонии поделились депу-
тат Парламента КБР Сафарби 
Шхагапсоев, преподаватель 
КБГУ Олег Малоканов, супру-
га и арт-директор  художника 
Мухадина Кишева Жаклин 
Диана Мосс. 

Я задала вопрос о возмож-
ном радиационном излучении, 
которым «грешат» такие не-
бесные странники.   Виктор 
Котляров заверил, что мете-
орит не «фонит» радиацией. 

Всем принявшим участие 
в церемонии открытия Виктор 
Котляров раздал памятные 
открытки с описанием метео-
рита, который в 1974 году был 
назван Арикским. 

Ольга КЕРТИЕВА.
Фото автора

 

Когда забрать нельзя

Молодая семья купи-
ла по ипотечному кредиту 
однокомнатную квартиру. 
Практически 10 лет супру-
ги аккуратно и вовремя 
расплачивались с банком. 
Но когда у банка начались 
проблемы, через несколько 
сделок права по закладной 
на эту квартиру перешли к 
некоему местному ООО. 
Несколько раз семья про-
срочила платежи по креди-
ту, что дало основание ком-
мерческой конторе потре-
бовать уплаты оставшейся 
на тот момент задолженно-
сти – 458 379 рублей. Новый 
хозяин кредита выставил 
также проценты – более 80 
тысяч рублей за пользова-
ние займом в размере 14% 
годовых, пени за просрочку 
115 тысяч рублей.

И под конец попросил суд 
забрать у супругов квартиру, 
чтобы выставить её на торги. 
Общество с ограниченной 
ответственностью опреде-
лило начальную стоимость 
однокомнатной квартиры в 
1,2 млн рублей. Но суд пер-
вой инстанции с расчётами 
истца не согласился, при-
судив взыскать с ответчиков 
145 тысяч рублей, а их почти 
оплаченную квартиру не 
трогать. В решении он со-
слался на несоразмерность 
оставшейся части долга и 
стоимости заложенной не-
движимости.

Но вышестоящие инстан-
ции, где коммерсанты обжа-

ловали решение, удовлетво-
рили иск нового хозяина кре-
дита. С семьи было взыскано 
298 тысяч рублей – столько, 
сколько насчитали коммер-
санты.  А кроме того, суд 
заявил, что нет никаких ос-
нований отказать компании 
в требовании забрать зало-
женную квартиру, раз имела 
место просрочка платежа. 
Молодой семье пришлось 
обращаться в Верховный 
суд РФ. Судебная коллегия 
по гражданским делам ВС 
заявила, что коллеги непра-
вильно применили нормы 
закона.

В ситуациях, аналогичной 
этой, забирать недвижи-
мость не стоит, если долж-
ник допустил крайне не-
значительное нарушение 
и если размер требований 
залогодержателя явно не-
соразмерен стоимости за-
ложенного актива. Решая 
этот спор, суду нужно было 
«точно рассчитать количе-
ство просрочек должника 
по платежам, их период и 
учесть рыночную стоимость 
квартиры». Но суд без ана-
лиза и оценок взял за основу 
те расчёты, которые сделали 
заинтересованные коммер-
санты. Поэтому Верховный 
суд РФ отменил вынесенное 
решение и отправил дело 
на новое рассмотрение. 
Но, узнав о таком решении, 
коммерсанты отказались 
от иска. 

Зинаида МАЛЬБАХОВА

Депутаты Парламента Кабардино-Балкарской Республики и сотрудники Аппарата Парламента КБР 
выражают   искреннее соболезнование  родным и близким депутата Парламента Кабардино-Балкарской 
Республики пятого созыва ДОКШУКИНА Арсена Нажмудиновича в связи с его кончиной.
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